

una escala de cadáveres se sube á esos pavese sangrientos que eleva la fuerza. Las verdaderas gradas son las gemonías.

Un rey, cualquiera que sea, es la suma de todos los reyes. El antiguo despotismo es el tormento del hombre. Desde hace cuatro mil años, bajo ese cielo inmutable y sereno, la humanidad ruge dentro de ese toro de bronce, y la imprecación no tiene el derecho de elección, y la sombra no divisa un rayo en medio de sus dolores sin número. Desde hace cuatro mil años este globo, infierno ciego, llora y rechina los dientes bajo troncos de hierro. Los reyes son los Plutones cuyo Erebo es la tierra. Sobre este duro potrero, hambre, guerra, servidumbre; el género humano condenado al destierro fatal, sellado por los verdugos, la ignorancia y el mal, y la muerte enrojeciendo entre sus dedos candentes ese sello para hacer de él una corona. ¿Existe un rey sin pesares, sin inquietud, sin remordimientos? ¿Habrá alguno que al ir hacia los muertos no se oiga llamar de lo profundo de la tierra?

Todo monarca es un pliegue del inmenso sudario. Los mejores hacen llorar, vierten sangre, arrancan gritos, producen el sufrimiento.

La vejez es fúnebre y la infancia fatal. ¡Espantoso misterio de los infortunados reyes! Demonios cuando mueren, monstruos desde que nacen, el género humano los enumera enumerando sus suplicios.

¿Hay buenos reyes? No, dice Epicteto; no, dice Platón; no, dice Juan de Pathmos, y Zenón dice: «Hay buenos reyes... como hay buenas hachas.»

No, un rey no es bueno. Todos están en cada uno y cada uno en todos. ¡Pueblol! ¡Al menos arrojales su cadena expiatorial! Todos tienen impresa en la frente la mano sangrienta de la historia. ¡Anatema sobre todos!

Víctor Hugo.

De aquí y de allá

Con un objeto científico se han instalado en las imprentas de Berlín aparatos para el análisis del polvo que con el aire en las mismas se respira.

En la imprenta del Estado el aire, tomado a una altura de 10 centímetros del suelo, ha dado 0.89 por 100 de plomo; en las cajas, á 52 centímetros del suelo, 1.73 por 100; en otro mueble á 2.25 metros del suelo, 0.62 por 100.

Se ha llegado después de este análisis á la conclusión siguiente:

«Por término medio, el polvo de la imprenta contiene 1.6 por 100 de plomo.»

El diario alemán «Die Graphische Welt», del cual extractamos estos datos, ha calculado que el tipógrafo respira diariamente 1.42 miligramos de polvo, ó sea, contando 300 días de trabajo al año 1.86 de polvo con 0.03 gramos de plomo.

Aunque esta cantidad sea insuficiente para producir fenómenos de intoxicación saturnina, hay que tener presente que las manos son un agente transmisor para la ingestión del plomo, mucho más temible que lo es el aire respirado.

Con objeto de evitar estos inconvenientes se ha tratado más de una vez, aunque todavía sin éxito, de substituir por caracteres de cristal los que hoy se emplean en las imprentas.

En nuestro humilde entender la mezcla del aluminio con alguno otro metal duro é inofensivo, es la llamada á resolver el problema en plazo no lejano.

—Creo digno de ser conocido el siguiente trabajo curiosísimo que el capitán del ejército austro-húngaro Mr. Bernat, publica en el número del mes de Diciembre último de la revista ilustrada «Le Renseignément».

Durante el siglo que está tocando á su término ha habido 96 guerras. El pueblo que por ellas más ha sufrido fué Turquía, en el que la lucha duró 37 años. Siguenle España, donde las guerras duraron 31, Francia, 27, Rusia, 24, é Italia, 23. Las guerras más terribles fueron la de Francia y Pusia en 1870-71 y la de Francia desde 1812 á 1813.

En 14 casos contra 6 la victoria se ha decidido á favor de la superioridad numérica.

Las batallas más terribles fueron las de Leipzig entre 470.000 hombres; la de Sadowa, en la que lucharon 436.000; la de Gravelotte, en la que se despedazaban 300.000 combatientes; la de Rantzen, en la que combatían 259.000 hombres, la de Waterloo, en la que por caprichos y ambiciones de los príncipes luchaban 217.000 hijos del pueblo.

Solo la consideración de estos datos debería hacernos aborrecer la guerra.

T. V. O.

Un consejo diario

A los viticultores.—En una revista agrícola hallamos las siguientes advertencias á ellos dirigidas y que no creemos ocioso reproducir:

1.° Despuntar el sarmiento fructífero y descabezar los pámpanos para impedir que se extienda la flor.

2.° Descortezar la cepa con guante de malla de acero para destruir los huevos de

insectos que anidan debajo de la corteza, operación que debe practicarse durante el invierno en las viñas de las colinas y en la primavera en la de los llanos y parajes en donde hiela mucho.

3.° Podar con alguna anticipación para que haya tiempo de las operaciones ulteriores quemando los sarmientos enfermos para que no propaguen el mal.

4.° Rociar la planta después de haber podado el sarmiento fructífero con una disolución de 20 á 30 partes de sulfato ferrroso.

5.° Escardar con frecuencia el terreno particularmente en los meses de Mayo y Junio.

6.° Verificar con gran esmero el primer azufrado de la vid por que es el más eficaz.

¡VADE RETRO!

Fraila alevoso, que andas rondando mi hogar tranquilo, mi santa casa, para ingerirte de contrabando y una vez dentro ver lo que pasa; yo soy dichoso sin tus visitas y hago á mis solas mis devociones; tu nombre sólo me causa espanto... ¡No me corrompas las oraciones! (1)

Horror me inspiras cuando te veo la calva al aire y el saco al hombro, pálido el rostro, los pies desnudos, que por lo sucios causas asombro. ¿Y en las familias eres tú el amo? ¿Y á tí van todas las confesiones? ¿Con qué derecho?... ¿Que Dios te envía? ¡No me corrompas las oraciones!

¡No! su convento no es templo mío, ni tus horribles santos de palo; el Dios que vela por mis amores tener no puede gesto tan malo. Mi rezo, en calma, junto á mis hijos, no necesita tus bendiciones; mis pobres tengo; tú no lo eres... ¡No me corrompas las oraciones!

Mas que en tu oscuro claustro sombrío y en los rincones de tu guarida, donde almacenas, alma ignorante, la rica ofrenda mal adquirida, veo en la pura noche estrellada tras el inmenso tul de los cielos, la fuerza eterna de aquel Dios mío, fuente de santos, dulces consuelos. Tú á tal grandeza llegar no puedes, y yo me río de tus sermones. Déjame sólo sentir dichoso. ¡No me corrompas las oraciones!

Mi testamento dirá algún día que á mi Dios quiero volver sin trabas; que intermediarios no necesito, porque yo empiezo donde tú acabas. ¡Que no me turbes en mi agonía y no me toque tu alevoso mano; que no me engañes después de muerto, y no me vistes de franciscano! Yo soy el alma que al cielo vuela y tú el marchante de devociones. ¡No! ¡Vade retro! ¡Yo no soy tuyo! ¡No me corrompas las oraciones!

EUSEBIO BLASCO.

(1) Frase vulgar aragonesa, que equivale aproximadamente á ¡no me fastidies!... ó á otra más enérgica que no puede escribirse.

Crónica

* Sesión.—A las 8 de la noche, estando convocada para las 7, no había comenzado aún la sesión que debía celebrar nuestro Municipio.

Como la prolongada espera á que se nos obligaba nos parecía ya fuera de razón nos marchamos de la casa de la Ciudad á cumplir nuestros deberes profesionales.

De la sesión que al fin celebró el Municipio daremos cuenta en otro número; y dispensen nuestros lectores.

* Reunion.—Ayer visitó al Alcalde la comisión de representantes de la prensa local que se nombró en la reunión celebrada anteañoche en el «Centro Republicano Democrático Autonomista», convocada por el Presidente del mismo con el objeto de arbitrar medios y recursos para que sean socorridos todos los soldados de esta ciudad que regresen de Cuba y Filipinas enfermos y heridos.

En la entrevista que celebró la citada comisión con el Alcalde se acordó que éste convoque una reunión el próximo sábado por la noche, á la que serán invitadas todas las sociedades y personas influyentes de la población, al objeto de estudiar la forma de llevar á la práctica tan humanitario propósito.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

* Teatro Fortuny.—Esta noche con el precioso drama de Echegaray «Mancha que limpia» y el juguete cómico «Lo ninot de moll» debutará en nuestro teatro la compañía dramática que dirige el aplaudido actor don Miguel Pigrau y de la que forman parte la distinguida primera actriz señorita doña Adelina Sala y el aplaudido primer actor don Federico García Parreño.

En Tarragona, donde ha actuado una larga temporada esta compañía, se han conquistado, por sus méritos, las simpatías del público tarraconense todos los artistas que la forman.

De todas veras deseamos suceda igual aquí.

* Reunion Republicana.—Según nuestras noticias, el próximo domingo, á las 3 de la tarde, se efectuará una en el Centro Republicano Democrático Autonomista á la que deben concurrir los delegados de todas las Juntas de Fusión Republicana del Distrito electoral de Reus, con el objeto de nombrar los representantes del mismo en la Junta Provincial de Fusión Republicana que ha de constituirse.

* El tiempo.—Cambió ayer, pues aunque continuó el nublado y la humedad, comenzó á soplar viento fresco y en ocasiones frío.

* Los crímenes del carlismo.—Se han puesto á la venta los folletos números 31, 32 y 33 de la interesante publicación que con dicho título edita «El Motín».

Los recomendamos á nuestros lectores con toda eficacia pues constituyen un arma

LA RELIGIOSA

por DIDEROT

Adios, Susana, no pidais nada á vuestras hermanas, ni esperéis nada de vuestro padre, que me ha precedido en este terrible trance. ¡Adios por última vez! Vuestras hermanas llegan y temo me sorprendan. No estoy contenta de ellas: su codicia no titubea en turbar mis últimos momentos con querelas siempre producidas por el interés. Cuando se acercan á mi lecho, vuelvo la cabeza y me oculto entre las sábanas. ¿Qué veré yo en sus ojos? Son dos criaturas en quienes la indigencia ha apagado los sentimientos de la naturaleza, no dudando en manifestar, con las intemperantes preguntas que hacen al médico, que esperan con ansia el momento de mi muerte para apoderarse de cuanto me rodea. Han sospechado, no sé cómo, que debía tener algun dinero oculto entre las almohadas y acaban de registrarlas cuidadosamente. Felizmente han llegado tarde: el día anterior había entregado el paquete á mi confesor y hoy le he dictado esta carta. Quemadla, y cuando sepáis que ya no existo, haced que digan una misa por mí, y reiterad vuestros votos.

(14) Mi último deseo es que permanezcáis ahí, pues la idea de dejaros en el mundo sin apoyo alguno, turbaría mi postrer momento.»

Mi padre murió el 5 de Enero, mi superiora hácia el fin del mismo mes y mi madre el segundo día de Pásena.

La hermana Santa Cristina fué la que sucedió á la madre de Moni. ¡Ah, respetable protector mío! ¡Qué diferencia entre una y otra! Ya os he dicho qué especie de mujer era la primera: de la segunda solo puedo añadir que era el reverso de la medalla: un espíritu mezquino, una cabeza estrecha y atestada de supersticiones y un ser dominado por completo por el jesuitismo. Abiertamente hostil á todas aquellas religiosas que su antecesora había distinguido, no tardó mucho en turbar la casa con rencillas, odios, calumnias y persecuciones, de que solo se escapaban las que empleaban con ella la más baja adulación. Su manía eran las discusiones teológicas; de que no entendíamos una palabra, y para agradarla, había que plegarse á fórmulas ridículas y absurdas.

La madre de Moni no aprobaba esas prácticas penitenciales que consisten en macerarse las carnes y sujetarse á horribles tormentos: no habiéndose entregado á ellas más que dos veces en su vida, una en la víspera de mi profesión y otra en una cir-

cunstancia análoga. Decía de tales penitencias que lejos de corregir defecto alguno, lo que hacen es fomentar el orgullo, y atenta á este principio quería que las religiosas se mantuviesen sanas de cuerpo y serenas de espíritu. La nueva abadesa, por el contrario, lo primero que hizo al tomar posesión de su cargo fué desenterrar los cilicios y las disciplinas y prescribió los más rigurosos ayunos.

Las favoritas del reinado anterior no son jamás las del reinado siguiente. Yo fui indiferente á la superiora actual, pero no tardé en empeorar mi suerte por actos que calificareis de imprudencia ó de firmeza, segun el punto de vista de que los juzgueis. El primero de ellos fué entregarme sin reserva al dolor que la pérdida de nuestra primera superiora me había producido; elogiarla en todas ocasiones; establecer entre ella y la actual, comparaciones que no eran favorables á la última; pintar el estado de la casa en años anteriores; recordar la paz de que en su tiempo gozábamos y exaltar las costumbres, los sentimientos y las prendas de carácter de la madre de Moni. El segundo, fué arrojar al fuego el cilicio y las disciplinas y exhortar á mis compañeras á seguir mi ejemplo; el tercero, encastillarme en el calificativo de cristiana, sin aceptar los nombres de jansenista ni de molinista; y el cuarto, encerrarme obstinadamente en las re-

glas de la casa, sin querer hacer nada que emanase exclusivamente de la voluntad de la superiora.

Para esto leí y releí las constituciones y cuando se me ordenaba alguna cosa que me parecía contrariar á lo que estas prescribían, me negaba á ejecutarlo y mostrando el libro decía: «A esto es á lo que estoy obligada y no tengo otros deberes», con lo cual quedaba limitada la autoridad de las madres, no pudiendo disponer ya de nosotras como esclavas; pero no pasando un día sin que se produjera un escándalo. En los casos dudosos mis compañeras me consultaban y yo me declaraba siempre por la regla en contra del despotismo, no tardando en adquirir un aspecto un tanto faccioso que inspiraba serios temores.

Los vicarios del arzobispo eran llamados con frecuencia, pero cuando se me hacía comparecer ante ellos, con tal habilidad defendía mi conducta y la de mis compañeras, que ni una sola vez pudieron imponernos el castigo que la superiora deseaba. Por otra parte, era imposible atacarme por el lado de mis deberes, porque los cumplía con escrupulosidad y en cuanto á las pequeñas mercedes que una superiora tiene el derecho de conceder ó negar, jamás las solicitaba.

Viendo que por este lado todo trabajo era infructuoso, se trató de envolverme en más graves acusaciones. La que ma del ci-

aplastando contra los partidarios del rey de las húngaras.

En el teatro de la recreativa Sociedad «El Alba» se están ultimando los ensayos, para poner en escena el próximo domingo, el heroico cuadro titulado «La capilla de Lanza» y la comedia en un acto «Cura de cristián».

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Tost, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

¡Olé por esos gobernadores!—Telegrafían á «La Publicidad»:

«Vendrell 11, a las 11 mañana.—El gobernador de Tarragona ha exigido, la dimisión del alcalde de esta villa.

Acercas de este asunto circula el rumor de que el acto del Poncio tarraconense es debido á órdenes recibidas de Madrid, en virtud de haber acordado el Ayuntamiento del Vendrell en pública sesión pedir la autonomía para Cataluña.

Constándome que el alcalde de Vendrell se niega á presentarla, se asegura que le será admitida sin haberla presentado (!), reproduciéndose el caso que tuvo lugar no hace mucho tiempo en Mataró.

Ante noticia tan estupenda el vecindario se muestra excitadísimo, siendo de temer ocurra algún conflicto si el gobernador persiste en su idea.—C.»

Recomendamos á nuestro Poncio que aplique igual criterio al Municipio de Reus que análogo acuerdo ha tomado.

Aquí estamos dispuestos á contestar dignamente á sus desplantes autoritarios.

Buen viaje.—Se lo deseamos al general Weyler que anteaer salió de Barcelona para Madrid, y le quedamos agradecidos por habernos dado materia para tres líneas de gaceta.

¡Ya es mucho dar para un general de sus condiciones!

¿Otra vez?—Da nuevo vuelve á hablarse de la abdicación de don Carlos.

¿Pero de qué abdicación ese hombre? ¿De su mezzet? ¿De su crápula?

Se encuentra enfermo de gravedad el obispo de Cádiz, según telegrafían.

Es capaz de dar cuentas á Dios, según los católicos dicen, antes que dar as de los doscientos cinco mil duros del legado de Igarada para los pobres, que ilegalmente retiene en su poder.

Nos alegraremos de que la enfermedad del Obispo de Cádiz no sea cosa de cuidado, y celebraremos que devuelva á los pobres el cuantioso legado de que les tiene privados hará pronto 15 años.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

Cosas de los republicanos.—Para honrar la memoria de nuestros correligionarios que murieron en las barricadas de Sarriá en 11 de Enero de 1874, se organizan en Barcelona para el domingo próximo varias manifestaciones.

¡Ni para honrar la memoria de los muertos pueden ponerse de acuerdo los republicanos de aquella ciudad!

De eso, y nada más que de eso se alimenta la monarquía: de nuestros rencores, de nuestros odios y de esas miserables pasioncillas que nos anulan.

La sinceridad electoral.—«Dice «El Globo» que el Gobierno procederá con toda sinceridad en las próximas elecciones, de lo cual se convencerá pronto el país, percatándose de que á la sinceridad irán unidos el desinterés y la nobleza.»

Si hay cándidos que lo crean no está eso mal dicho.

Dice «La Correspondencia de España» que, según una persona bien informada, los seminarios tarraconenses protestan de la acusación de haber dirigido una adhesión al Comité universitario tradicionalista de Madrid. Se afirma que ni del Seminario ni del arzobispado salió tal adhesión, ni nada que pudiera dar motivo á lo que sobre este asunto han dicho algunos periódicos.

Madridiñas.—Para últimos de este mes se anuncia en Madrid una lucha entre un elefante y un toro.

¡Oh la civilización del estómago de España!

Destitución.—Según dicen en Tarragona ha sido destituido el Director de la sucursal del Banco de España en aquella ciudad.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

Harmonías monárquicas.—Según dice «El Imparcial» hablando de los discursos del hombre del sentido jurídico, «Silvela es un letrado que litiga por el hueco no por el fuero.»

¡Es triste que tratándose de un hombre

ni siquiera se haya dicho de él que litiga por el plural!

¡Esa policía!—Telegrafían desde Valencia á «La Publicidad» de Barcelona con fecha 11: «Esta mañana arrancó la policía unos pasquines que decían «¡Viva Don Carlos!» «¡Viva Weyler!»

La policía ha faltado á su deber tratando de impedir que vayan juntos en un pasquin nombres de hombres que tan bien casan.

Segun leemos, el domingo cayó una copiosa nevada en Cambrils y Ametlla.

Ha comenzado el descenso del nivel de las aguas del Ebro que se había elevado á causa de las últimas lluvias.

Los silvelistas tratan de organizarse en Tortosa.

¿También hasta allí ha llegado esa calamidad?

En Valencia son tan constantes y copiosas las lluvias que causan daños de consideración.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Paigbonet, Rambla, número 4.

Lluvia.—Anoche, no sabemos decir si nos favoreció ó nos molestó nuevamente, pero sea de esto lo que fuese es la verdad que volvimos á tener agua.

La Comisión Magna de aguas de nuestro Municipio está de enhorabuena. Solo con que cada uno de sus miembros haya recogido un balde del agua que estos días ha caído, el próximo verano la sequía no nos mortificará.

El día 7 desembarcó en El Havre el explorador Mr. Joa, que fué encargado por el Ministerio de Instrucción pública de Francia para hacer un viaje al interior de Africa.

Mr. Joa, ha recorrido toda la región comprendida entre Lambesi y el Congo, recogiendo multitud de interesantes datos y rectificaciones geográficas de gran valía para la ciencia.

A su partida de Francia en 1894, acompañábanle M. M. Bertrand y de Borrelli; pero desde los comienzos de la exploración hubo de separarse de ellos porque atacados de fiebres tuvieron de regresar á Francia y Mr. Joa, por el contrario, ha gozado durante el viaje, y goza hoy mismo de una perfecta salud.

El explorador dará cuenta de su misión al Ministerio que la ordenó y después dará conferencias públicas en Paris, Londres y Bruselas.

El servicio obligatorio.—Telegrafían desde Zaragoza:

«Los miembros del partido republicano federal de esta ciudad trabajan activamente en los preparativos para llevar á cabo el «meeting» que se celebrará el domingo próximo con objeto de protestar de la desigualdad que se observa en el servicio militar y pedir que mientras dure la guerra, dicho servicio sea obligatorio para pobres y ricos.

En el caso de que no se encuentre local apropiado para celebrar el citado acto, proyectan celebrar una manifestación ordenada por las calles más céntricas, á cuyo efecto pedirán permiso al gobernador civil. Entre los partidarios de la idea reina mucho entusiasmo.»

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende á 808'26 pesetas.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 12. El número de obreros sin trabajo en Andalucía es cada día mayor. De San Lúcar telegrafían que gran número de obreros han asaltado las tabernas. Reina con tal motivo alarma en la población. Los obreros sin trabajo y los campesinos han adoptado actitud amenazadora. En previsión de nuevas alteraciones, el alcalde ha pedido refuerzos.

Dicen algunos republicanos que Salmerón, en las próximas elecciones generales, se presentará candidato por el distrito de Almería.

Se da por segura la siguiente candidatura para la mesa del futuro Congreso: Presidente, Veza de Armijo; vicepresidentes, Rodríguez, Sánchez Guerra, Cobian y Lasteris; y secretarios, Ruiz Valarino, García Prieto y Moral de Calatrava.

Se confirma que ha quedado aplazada la publicación del manifiesto de la fracción Elduayen. Parece que antes de su publicación se harán trabajos de aproximación entre Elduayen, Romero y Tetuán.

El aumento en el presupuesto del mi-

nisterio de Estado para gastos consulares asciende á 80.000 duros.

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del general Blanco en la Habana, el Gobierno insular trató de si debía imponerse algún correctivo á la prensa que publica artículos muy violentos. El Gobierno consideró que su significacion política liberal le impedía tomar medidas energicas en este asunto.

El general Blanco, sin querer mezclarse en los asuntos concernientes particularmente al Gobierno de la isla, declaró que no podía consentir que se atacase al general Weyler de la manera que lo hacen algunos periódicos de la Habana. Se acordó que se apliquen los bandos de Weyler sobre imprenta, que están aún en vigor, pues no han sido derogados.

El general Blanco anuncia la entrega de cien mil duros, del ramo de Guerra, para socorrer á los concentrados. El Consejo acordó hacer saber el alcance que da á los socorros que se reciben de los Estados Unidos, los cuales son aceptados como cooperación á una obra benéfica; pero no como acto de intervención en los asuntos interiores.

Se leyó un telegrama del ministro de Ultramar dando cuenta de nombramientos de magistrados, los cuales fueron aceptados. Los ministros deliberaron también sobre la cuestión del Ayuntamiento, entendiéndose que el derecho de nombrar el alcalde de la Habana corresponde al Gobierno insular.

Estando próxima la fecha de la salida á operaciones del general Blanco, se trató de si éste delegaría sus facultades á otra persona. Por unanimidad se aprobó lo contrario, y que acompañase en todas partes un ministro al gobernador general.

Respecto de la guerra se cruzaron impresiones optimistas, fundadas seguramente en los trabajos que hace el Gobierno insular para que se acojan al nuevo régimen importantes cabecillas y núcleos numerosos.

«La Gaceta de la Habana» publica el indulto de 118 deportados que estaban en la isla de Pinos.

Fuerzas del batallón de la Lealtad y del escuadrón de Pizarro recorrieron el campo de San Joaquín, antiguo teatro de las hazañas de Aranguren, apoderándose de 10 Mausers, 109 Remingtons, 139 machetes, 6 cajas de dinamita y otros efectos de guerra.

El redactor de un periódico de Logroño ha recibido varias contusiones, producidas por el inspector y varios vigilantes de consumos, respecto á los cuales había dicho algo desagradable en el periódico.

De Filipines dicen que varios cabecillas se resisten á presentar las armas, y que otros de los capitulados han salido á los campamentos al objeto de convencerlos.

A LOS HERNIADOS (Trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (Trencats) al creer que cualquier braguero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien correspondía, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro se titulan «ortopedistas» y especialistas en el tratamiento de las hernias sin título alguno que justifique su competencia y no obstante tienen el «de-ahoga» de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, mecanismo que desconocen en absoluta.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de «cauthouc» con resorte, atestiguándolo así el número ya importante de curaciones curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Irrantes Omopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abulatación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

En TARRAGONA: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde, calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.ª, 1.ª.

Sección Oficial

REGISTRO CIVIL del día 11 de Enero de 1898. NACIMIENTOS. Elvira Trill Marjenat, de Francisco y Josefa. MATRIMONIOS. Ninguno. DEFUNCIONES. José Tapias Rabull 44 años, Puvill Oriol 25.—María Abelló Juncosa 64 años, Hermanitas.

Espectáculos TEATRO FORTUNY Gran Compañía Comico Dramática del aplaudido primer actor y director D. MIGUEL PIGRAU

Función para hoy.—Primera de abono.—La obra dramática en cuatro actos «Mancha que limpia» y el juguete cómico en un acto «Lo ninot de mo las».

Entrada á localidad 3 Rs.—Id. al paraiso 2. A las 9 menos cuarto.

ABONO

Se abre uno de 10 funciones bajo los precios siguientes:

Precios de Abono.—Palcos prosencios plateas con 4 entradas, 100 pesetas.—Id. idem principales con 4 id., 80.—Id. id. segundos con 4 idem 60.—Id. plateas con 4 id. 75.—Id. principales con 4 id. 65.—Id. segundos con 4 idem 40.—Sillón con entrada, 10.—Luneta de segundo piso con entrada 7.

Precios diarios.—Palcos plateas sin entrada 10 pesetas en el despacho y 11 en la contaduría.—Id. principales sin id. 8 y 9.—Id. segundos sin id. 3'50 y 4.—Sillón con entrada 1'75 y 2.—Luneta de 2.º piso con entrada 1 y 1'25.—Entrada á localidad 0'75.—Id. al paraiso 0'50.

Se hallan en venta

1.ª Una casa situada en esta ciudad calle Santa Ana número nueve, compuesta de bajos, con tienda, entresuelo y tres pisos, por precio de. . . 16.700 pesetas.

2.ª Otra casa lindante con la anterior sita en esta ciudad, en la propia calle de Santa Ana, esquina á la de Martí Napolitá, vulgo del Cañís, en la cual tiene el número uno, compuesta de bajos, entresuelo y dos pisos, por precio de. . . 18.400 pesetas.

3.ª Otra casa, situada en esta ciudad, calle Martí Napolitá, vulgo del Cañís, número tres, que se compone de planta baja en donde existe una almazara ó prensa de aceite, y dos pisos de moderna construcción, por precio de. . . 14.600 pesetas.

Para más detalles, doña Raimunda Cavallé, esposa de Jo-é Montseny ó su Procurador don Pablo Borrás.

TALLER DE RELOJERÍA - DE - Ramón Perpiñá CALLE MAYOR, 24, Pral. REUS

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo. Despertadores á 5 pesetas.

Cajas de celuloide á 1 peseta.

Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y fáciles que sean. Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.

Se compran toda clase de relojes.

Colegio de San Luis Gonzaga

Don David Grau Fontseré, Director de este establecimiento, tiene el honor de participar al ilustrado público de esta ciudad que, por ser reducido el local que antes ocupaba á consecuencia de su noble matrícula, se ha trasladado á la calle de Vallroquetas número 46 principal (esquina Plaza de Cataluña), cuyo nuevo local es mucho más espacioso é higiénico, reuniendo todas las necesidades de la moderna Pedagogía.

Reus 4.º de Enero de 1898.

GERMINAL «Sol y Sombra», «Siglo XX», «La Saeta», «Blanco y Negro», «La Esquella», «La Tomasa», «La Campana», «Las Dominicales», «España Artística», «Lo Teatro Regional», «El Campeón», «L'Aureneta» y «Nuevo Mundo». — Libros y efectos de escritorio.— DE VENTA en casa de Pedro Tost, Arrabal Baja de Jesús, 2, Reus.

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona
5'04 m. correo (por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª
8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).
12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª
1'57 t. correo (por Villanueva).
De Barcelona á Reus
5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).
9'46 m. (por Villanueva).
11'15 m. y 5'50 t. (por id.)
7'39 t. exprés (martes, jueves y sábados)
De Reus á Mora
Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 10'57 n. (1)
Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.
De Mora á Reus
Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m., 12'05, y 6'04 t.
Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t y 8'51 n.
(1 y 2) Ests trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona
Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.
De Tarragona á Reus
Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.
De Reus á Lérida
Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.
De Lérida á Reus
Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.
De Reus á Vimbodí
1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª
De Vimbodí á Reus
9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª
De Tarragona á Valencia
9'30 m. y 11'30 n.
De Valencia á Tarragona
11 m. y 6'30 t.

FERRO-CARRIL ECONOMICO

DE REUS Á SALOU

Servicio de trenes que regirá desde el día 20 de Septiembre de 1897.
Salidas de Reus.—Mañana: 4'10, y 9'06.
Tarde: 2'32 y 5'43.
Salidas de Salou.—Mañana: 4'56, 10'46.
Tarde: 5'10. Noche: 7'25.
Las horas se regirán por el Meridiano de Madrid.

Horas de salida de los correos de esta Administración.

A Lérida, Huesca y provincias del Norte á las 8 mañana.
A Madrid, bajo Aragón y Castillas, 1 tarde.
A Tarragona, Castellón, Valencia y Andalucía, á las 2 y 7 tarde.
A Barcelona 1.ª expedición, 5 mañana.
» 2.ª » 2 tarde.
Riudoms, Montbrío, Botarell, Montroig y Viñels, á las 9'30 mañana.

Servicio de coches

De Reus á Montroig á las 11 mañana y 5 de la tarde. Punto de salida, calle S. Loreuze 2.
De Montroig á Reus á las 6 y 41 de la m.
De Reus á Poboleda á la 4 y media de la tarde. Punto de salida; Hostal del Bou.
De Poboleda á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Cornudella á la 1 y media tarde
Punto de salida; Hostal del Bou.
De Cornudella á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á las Borjas y Alforja á las 3 de la tarde. Punto de salida; bajos del Olimpo.
De Alforja á Reus á las 5 de la mañana
De Reus á Montbrío á las 11 mañana 5 y cuatro tarde. Punto de salida; calle S Lorenzo 2
De Montbrío á Reus á las 7 m. y 2 tarde.
De Reus á Maspujols, Aleixar y Vilaplana á las 11 m. y 7 tarde. Punto de salida, calle San Juan, 12.
De Vilaplana, Aleixar y Maspujols á Reus á las 6 m. y 3 y media tarde.
De Reus á Porrera salen dos tartanas, la una del Hostal del Bou á la 4 y media de la tarde, la otra á las 2, de la calle San Juan 48, taberna.
De Porrera á Reus á las 5 de la mañana.
De Reus á Riudoms y Montbrío á las 9 y media de la m. y á las 2 de la tarde. Punto de salida, calle de San Lorenzo, barbería.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De avisos y noticias

Se publica todos los días, excepto los lunes y siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus un mes 1'25 pesetas.--Fuera, trimestre, 4'50.-Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado. Numero suelto 5 centimos.

REDACCION: centro Republicano Democrático Autonomista, Cárcel, 7.

ADMINISTRACION: Plaza de la constitución, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA En Reus: Kiosko de Pablo Bojart, Plaza de la Constitución, y en la librería de Pedre Tost, Arrabal baja de Jesús 2.—En Barcelona: Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canalejas, frente á la calle del Buensuceso y en el kiosko de Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.—En Gracia: en el kiosko de Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.—En Mataró: en casa de Ramón Puigbonet, Rambla, 4.